

LA IDEA

S. D.

SEMANARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un trimestre..... 1'20 pesetas.
 { Un año..... 4'80 id.
 Número suelto corrientes 0,10; atrasado 0,20.
 Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
 Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. De los trabajos suscritos responden los firmantes.
 Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

Junta provincial.

Se convoca á los correligionarios que componen la Junta provincial del partido, á sesión que tendrá lugar el domingo 15 del próximo Abril, á las tres de la tarde, en el Casino Republicano de esta ciudad.

Por acuerdo de la Comisión Ejecutiva, el Secretario, *Ricardo López Treviño*; el Presidente interino, *Tomás Gómez de Nicolás*.

Relación de correligionarios que la componen y á quienes se cita:

D. Francisco Palacios Sevillano, de Toledo.—Secretario 2.º: D. Magdaleno de Castro, de idem.—Vocales: D. Antonio Martín Alfonso, de Yuncos; D. Manuel Hernández, de Illescas; D. Benigno Escribano, de Camuñas; D. Salvador Fernández Villacañas, de Quintanar; D. Luis Mestre, de La Estrella; D. Mariano Núñez, de Velada; D. Justiniano Luengo, de Talavera; D. Francisco Alonso Jerez, de Alameda; D. Luis Pizarro, de Villarrubia de Santiago; D. León Martínez Donaire, de Sonseca; D. Isidoro Briones, de Mora; D. Domingo Gutiérrez, de Navahermosa; D. Ramiro Martín Oganón, de Carpio; D. Vicente Fernández, de Bargas.

El secretario, *Ricardo L. Treviño*.

PALABRAS DE ANATOLIO FRANCE

LAS PATRIAS

Hace un mes, días más ó menos, tuvo lugar en París una gran fiesta de confraternidad intelectual, organizada por la sociedad de Estudios portugueses y con el concurso de la Asociación general de los estudiantes, de la Sociedad positivista de enseñanza y de las Universidades populares, con motivo de las bodas de oro, literarias, del gran sabio y artista portugués Teófilo Braga.

Presidió la reunión Anatolio France, figura primera y eminente del universo literario, que pronunció un discurso. Anatolio France no es un político habitual y en activo; es un gran amigo de Jaures el gran *leader* del socialismo francés; grande y sutil pensador, filósofo, sociólogo, erudito admirable y eximio artista. Es además en esta segunda etapa de su vida un luchador militante por las reivindicaciones sociales, un apótol, un vidente, maravilla de sagacidad y entendimiento, de la sociedad futura, un ultraradical.

Hé aquí algunos, los últimos párrafos de su admirable discurso:

«Sin duda alguna en todo tiempo se formó comercio de ideas entre los pueblos. Las literaturas nacionales se han penetrado y mezclado unas con otras. Los cantos han atravesado los aires y las filosofías franqueado las fronteras. Así es, tomando un ejemplo del objeto de esta reunión, como la poesía portuguesa tiene su origen y está penetrada de poesía provenzal é italiana.»

«Pero en el estado presente de civilización y al punto que hemos llegado en la organización de las sociedades, no es suficiente que los pueblos cambien entre sí la flor de sus idiomas y la esencia de sus pensamientos.

Es preciso y ésta será la obra del siglo presente, es preciso, digo, que cambien tanto como los productos del suelo y de su industria, sus pensamientos íntimos sobre la vida y el trabajo. Es forzoso que los proletarios de

la Europa y del mundo instituyan la potente comunidad de sus temores, de sus esperanzas y de sus anhelos. Es preciso que al propio tiempo que corresponden los cerebros de los pueblos, se conmuevan sus entrañas á impulso de una mutua simpatía.

Esta razón ha hecho que quisiéramos que el proletariado estuviera representado en esta fiesta intelectual y que Augusto Kenfer, el secretario de la Federación del libro, hiciese uso de la palabra.

A las viejas rivalidades de los príncipes precisa substituir la unión de los trabajadores y crear para y por los pueblos, la amistad sincera y recíproca de las patrias.

¡Las patrias! Guardemos respetos, sostengamos estas organizaciones nacionales que son para nosotros en el estado actual de la humanidad las formas necesarias de la vida social. Pensemos en que la disgregación de los pueblos de libertad, el decaimiento de los pueblos intelectuales nos llevaría pronto á un régimen de bárbara autocracia en la Europa latina, lejos de preparar la unión de los pueblos liberados.

Las patrias deben entrar vivas y no muertas en la Federación universal. Únicamente por la virtud de los pueblos fieles á su genio, respetuosos de los otros pueblos, respetuosos de sí mismos, se realizará un día el sueño del viejo profeta de Israel.

La casa de Yaveh será establecida en la cima de las montañas y se elevará más alta que las colinas. Entorpecerán todas las naciones, pueblos innumerables, la visitarán, diciendo: subamos á la montaña de Yaveh á fin de que nos enseñe sus caminos, y que nosotros caminemos por sus senderos. Yaveh juzgará entre las naciones. Juzgará entre los pueblos innumerables. De sus espadas forjarán azadones y de sus lanzas hoces.

¡En este día, cuando se levante, que encuentre á la Francia sin haber perdido ni su nombre, ni el recuerdo de sí misma, ni su potencia, ni su genio!

¡Que la halle de pie, ceñida su frente con la corona de olivo, armada y vestida de justicia y de inteligencia, orgullosa de ser una buena obrera, y feliz solamente de no haberse dejado adelantar, por ninguna de sus hermanas, á las radiantes cimas de la paz y de la concordia!»

Notas semanales.

De cosas municipales.

Venia acusando la nueva constitución de nuestro Ayuntamiento una notable mejora respecto al anterior. En los diversos lados de los escaños rojos municipales, ha parecido notarse ciertas inclinaciones de espíritu de independencia y buen deseo. A ello ha contribuido indudablemente la actitud del alcalde Sr. Martos, que es ciertamente en exceso aficionado á la caza, pero que se ha mostrado propicio á recoger y ayudar las iniciativas útiles para Toledo, de todos los concejales. Actitud y conducta que resalta más porque contrasta con la aún reciente del anterior alcalde Sr. Benegas, que á más de no haber tenido él ninguna otra que la de enterrar muchos miles de pesetas en la famosa «escala», puso un empeño, una terquedad verdaderamente digna de mejor causa, en dificultar y echar abajo las iniciativas de los concejales, particularmente las de los de procedencia republicana, caracterizando así á la etapa de su presidencia una esterilidad lamentable.

Así era de observar con verdadera satisfacción, como la moción del Sr. Hoyos sobre el abastecimiento de aguas—que no es sino reproducción en su esencia y en forma más breve de otra del mismo Sr. Hoyos, que, desde tiempo del Sr. Benegas, duerme en el seno de la comisión correspondiente, el sueño de los justos,—fué prohibida por concejales de distintos lados del Municipio. Y con la misma satisfacción era de observar, que se trabajaba en la aplicación de la misma.

No es este el único caso demostrativo de la relativa actividad municipal y de las facilidades y ayuda que parecía estar dispuesta á dar la Alcaldía á los ediles.

Pero.... ¡Sensible es que cuando apenas ha empezado á marcarse esta relativamente buena marcha, surjan los «peros»!

Nos referimos sencillamente á la paralización en que parece estar el asunto referente á la moción del Sr. Hoyos, acerca del lamentable estado sanitario que en Toledo acusan constantemente las estadísticas de mortalidad.

¿Es que asusta la importancia de la empresa?

Prensa local y subvenciones denegadas.

Otro periódico local, ¡no faltaba más! se ha ocupado del acuerdo tomado en el Ayuntamiento, denegando la subvención pedida por una congregación ó cofradía religiosa.

Y al registro más vulgar y en desuso es al que echa mano el colega, que.... no vayan ustedes á creer es católico, sino independiente y que á veces suele escribir, no ya en liberal, sino en librepensador. Los republicanos—escribe—han demostrado, oponiendo sus votos á la subvención, ser enemigos de la prosperidad de Toledo. ¡Me hacéis reir, D. Gonzalo!

No pensarán así los demás concejales, incluso el director del colega; pues de otro modo hubieran bajado á la sesión que se celebró precisamente en segunda convocatoria, de modo que la cosa, ya se veía, no tenía escape.

Lo que hay es que los republicanos no quieren que, bajo la capa de la prosperidad general de Toledo, se dé el caso de que una corporación, angustiada por tan diversas atenciones oficiales, haya de tener que dar una limosna á una asociación que no tiene más necesidades que la que ella quiere crearse y que, en todo caso, tiene gran número de devotos ricos á quienes sobra mucho y á quien pueden acudir.

Si de las procesiones y del bien general de la población son tan devotos y si creen que esos aparatos contribuyen á ese bien ¿tienen más que aflojar ellos la mosca de su bolsillo particular y cubrir el importe de la subvención? De otro modo; ser muy devotos y muy amantes del bien de Toledo, pero no á costa de la bolsa propia, sino del dinero de todos, es cosa muy cómoda, pero que á nadie convence.

Los republicanos han sido lógicos y consecuentes con su modo de ver las cosas. Los que no acabamos de acertar si han faltado á la lógica del suyo, son los monárquicos que no bajaron ni en segunda convocatoria. No les inspiraría mucho interés el asunto.

Y no proseguiremos. ¿Para qué? Ya, en otras ocasiones, y últimamente en nuestro número anterior, hemos dicho bastante. ¿Para qué, además, si—como dijo Silveira de Romero Robledo—á ciertas cosas y personas, ya, se las oye, pero no se las escucha?

CONSUEGRA

Ni explicaciones ni armisticios.

Las últimas notas que he tenido el honor de ver publicadas en LA IDEA, han levantado entre los elementos conservadores de aquí una recia tempestad de protestas. Nada me importa. Mientras entienda que cumplo con el deber de arrancar caretas y luchar por la salud del pueblo, mi pluma, rebelde y acusadora, centuplicará sus golpes y mi conciencia no se desviará jamás del camino que desde niño le trazara el ideal augusto de la República. Por ella combato con encono, sí; pero de frente siempre, y por ella moriré, si se me exige el sacrificio de mi vida. El que pretenda convertirme, se equivoca de medio á medio; el que sueñe con hacer de mi persona un mercenario más de la política, es un insensato, que merece todo mi desprecio; los que, amparados tras la inmunidad de su poder, tratan de inhabilitarme, que lo digan pronto y claro..... para escupirles.

Hay un profundo é infranqueable abismo entre la mayoría de esos señores protestantes de Consuegra, y la conducta de Don Geroncio. ¡Y cómo no! ¡Cómo no, si los elementos directores locales del partido conservador sólo encarnan la falsía y la doblez! ¡Cómo he de sumarme yo á los necios testaferreros perseguidores y detractores de los Sánchez Tembleque, de los Díaz Tendero, de los Caballero, de varios más, cuya moral política está cien codos por encima de la de esos informes conglomerados que constituís, señores caciques! ¡Cómo he de fundirme yo con los ingratos á la persona del noble y prestigioso hijo de esta población D. Vicente Figueroa! ¡Cómo no he de pelear contra los ambiciosos y soberbios que no han querido aún rendir el merecido tributo de glorificación á la memoria del gran campeón de la democracia manchega, D. Norberto García Roco!

No, no es Don Geroncio, ni los pocos que le siguen, los implacables verdugos de humildes cargueros, á quienes se persigue y encarcela por hurtos de á quince céntimos, en tanto que los grandes estafadores del Erario español forjan y preparan las cadenas con que han de oprimir á los débiles; no, no es Don Geroncio, ni ninguno de los suyos, los que han cometido y cometen á diario ese escandaloso escamoteo de la voluntad popular que hace de Consuegra un tipo *sui generis* en el arte del chanchullo y de la trampa electoral, no, no es, tampoco, el que estas líneas suscribe, ni los obreros de «La Honradéz», ni la parte sana de la localidad, los que otorgan en franquía carta de naturaleza á esos vagabundos de la sociedad, escoria de la vida, modernos *heimatlosen* sin Dios, sin patria y sin conciencia, que se llaman jugadores de oficio, para que exploten la ignorancia de centenares de padres de familia á quienes su misma miseria arrastra impulsivamente hacia el tapete verde.....

Los inquisidores de Consuegra, los que comerciaron con su desgracia en los días que siguieron á la catástrofe del 91, los que desoyen las quejas de los pequeños terratenientes y colonos que tienen que precipitarse en las garras de la usura, por no haber establecido el Banco agrícola, impuesto por los donantes barceloneses; los que se valen de su influjo para esquilmar en materia de impuestos á los analfabetos y pobres, los que, para concluir, han corrompido el alma del pueblo, esos..... esos sois vosotros, heroicos luchadores por la menestra.....

Hé aquí nuestra fuerza. Hé aquí el por qué os acusamos, y sentís miedo. Hé aquí la causa de que un puñado de hombres se baste para hacer trepidar, cuantas veces quiera, el ruinoso artificio de vuestra presente mentira social.

Con estas notas, pues, contesto á vuestras protestas. De hoy en adelante, ni os daré más explicaciones, ni os concederé más treguas.

Mientras que entienda que cumplo con el deber de arrancar caretas y trabajar por la salud y la libertad del pueblo, mi pluma, rebelde y acusadora, centuplicará sus golpes, y mi conciencia no se desviará jamás de la senda que le trazara desde niño el ideal augusto de la República.

¿Lo oís, mentecatos?

DON GERONCIO.

Consuegra y Marzo 26-905.

IMPORTANTE

ADVERTENCIA DE ADMINISTRACIÓN

Ya saben la mayor parte de nuestros suscriptores de fuera de esta capital que hemos contratado el servicio de cobranza de suscripciones con una Agencia madrileña, en beneficio de los mismos suscriptores y de la regularidad administrativa del periódico.

Decimos que en beneficio de nuestros suscriptores, porque así se les da facilidades de que efectúen los pagos de un modo normal y en sus mismos pueblos, sin necesidad de hacer encargos que á veces se olvidan, acumulándoseles fácilmente el importe de varios trimestres, cuyo pago es siempre de alguna mayor dificultad que realizado de un modo regular, trimestre por trimestre.

Representa también este sistema de cobranza una excelente ventaja para esta Administración, porque además de la regularidad periódica de los cobros, nos evita el tener que dirigirnos individualmente á cada uno de los varios corresponsales que tenemos en los diversos pueblos con necesidad de mantener con ellos una correspondencia administrativa que nos ocupa y distrae gran parte de tiempo y actividad que necesitamos para dedicar á la redacción del periódico y otros asuntos.

Así es que, en lo sucesivo, el día primero de cada trimestre los recibos corrientes del mismo serán entregados á la referida Agencia que los pondrá enseguida en circulación, para lo cual ya previamente hemos puesto al cobro los recibos de todo ó casi todo lo pendiente por atrasos, con el objeto que indicamos, de ponerlos á todos al corriente, regularizando la cobranza de las suscripciones, trimestre por trimestre; constituyendo, repetimos, una ventaja indudable para los suscriptores, y para la regularidad y buena marcha administrativa de este periódico, no ya una conveniencia, sino una verdadera necesidad.

Ahora debemos hacer unas breves y amistosas observaciones á nuestros corresponsales y suscriptores de provincias: 1.ª los corresponsales que tenemos en los diversos pueblos continúan en la integridad de sus funciones en todo lo de orden literario y político, ó sea de redacción; 2.ª no tenemos facultades para inmiscuirnos en el desempeño de los servicios de que se ha encargado la Empresa contratante que los realizará con su personal de agentes, sean cuales fueren, pues se trata de una operación de carácter puramente administrativo y mercantil, ajeno por completo al orden político; 3.ª rogamos á algunos de nuestros suscriptores que no devuelvan á los agentes de cobro, los recibos corrientes, por razón de que tengan aquí en la capital, quien los pague, pues con ello nos perjudican en nuestros intereses y en el buen orden de nuestra contabilidad; 4.ª también advertimos á algún suscriptor, que en la cátedra del periódico hay una advertencia que aice, que «el pago es adelantado», por lo cual llegado el primer día de cada trimestre es exigible el pago de su recibo correspondiente.

Nuestro deseo y nuestro propósito no pueden ser más justos y razonables: dar facilidades para el cobro á nuestros abonados y regularizar la marcha administrativa del periódico. Y á este objeto establecemos un sistema de cobranza absolutamente en la misma forma que lo tenemos establecido para nuestros suscriptores de esta capital.

Este, para todos conveniente y para nosotros necesario, servicio de cobranza nos origina un gasto de alguna consideración; pensamos además introducir alguna reforma en la confección del periódico publicando trabajos escogidos de Costa, Calderón, Lerroux, Blasco Ibáñez, Azcárate y algunos otros escritores eminentes, sin disminuir por ello la cantidad de original que de ordinario ocupa el periódico, para lo cual habrá necesidad de estrechar los espacios blancos de sus columnas, originándosenos también algún mayor gasto en el coste de impresión; de aquí que desde el primero del próximo Abril nos vemos obligados á establecer en el precio de suscripción el insignificante aumento de veinte céntimos al trimestre.

Lo menos á que podemos y debemos aspirar nosotros, lo mismo que nuestros correligionarios y suscriptores, es á que, ya que el periódico no deje utilidades, cubra siquiera con regularidad sus gastos y necesidades corrientes.

LO DE LA PROTESTA DE LOS CONCEJALES

¿TEJER Y DESTEJER?

Se dice que, acerca del asunto de las protestas de los concejales de la última elección, ha llegado una nueva Real orden en sentido diametralmente opuesto á la anterior de que hablábamos en nuestro último, es decir, declarando ahora la capacidad legal de los señores San Román y Moreno, y la incapacidad de nuestros amigos Sres. Rubio y Prudenciano.

Esperamos á que se confirme oficialmente la noticia.

De la provincia.

Mora, de Toledo: clericales y anticlericales.

La segunda de la serie de conferencias, dadas en la iglesia por el párroco de Mora, ha sido una pitada y una verdadera ofensa á los sentimientos liberales del país. Para predicar la ley de Dios, según él, dirigió calificativos de mal gusto al Sr. Salmerón y verdaderos insultos á la memoria de Riego.

Numerosos anticlericales que había en la iglesia lograron contenerse dentro de los límites de la calma. Al día siguiente, domingo, se celebró la conferencia de los anticlericales. Jamás se ha visto en Mora una reunión tan numerosa ni tan entusiasta. Al presentarse los organizadores del acto ante la tribuna, fueron recibidos con vivas á la libertad y estrepitosos aplausos.

Abrió la sesión nuestro correligionario D. Isidoro Briones. Dirigió un cariñoso saludo al público; dijo que frente á los insultos del enemigo responderían con razones para que el pueblo en masa juzgara de la conducta de los unos y de los otros. Fué muy aplaudido.

A continuación empezó el conferenciante Julio Díaz, diciendo que no basta defender las libertades populares con palabras, sino multiplicarlas con actos; hay que ver que el enemigo, á falta de razones, falsea la verdad y, avergonzado de su propia obra, se esconde en el confesonario y hiere por la espalda. Párrafo por párrafo, combate con mucha fortuna y elocuencia los principales párrafos de la conferencia del páter. «Que la iglesia, exclama el conferenciante, es defensora de la libertad—ha dicho—sin aducir ninguna prueba ni argumento; cuando la iglesia ha sido el obstáculo más grande que en el transcurso de los tiempos ha encontrado la libertad en su desarrollo. ¿Si tan liberal ha sido, por qué establecieron el tribunal de la Inquisición y achicharraron vivo al que no pensaba como ellos? ¿Por qué, á pesar del tiempo transcurrido, tratan de manchar con inmundicia el nombre glorioso del general Riego? Una salva de aplausos corta en este punto la palabra al orador, que continúa después de una pausa, haciendo una vibrante semblanza de Riego y sosteniendo que el mayor enemigo de la libertad es la iglesia.

Imposible sería tratar de reseñar el gran número de datos y pruebas que en la hora y media que estuvo hablando, adujo Julio Díaz, continuando su demostración de que la religión es enemiga de la ciencia.

¿Que cuál ha sido el efecto del brillante discurso de Julio Díaz? No he de incurrir yo en el defecto de fanfarronería. Pero el caso es, que en su tercera conferencia, el padre Angel, parecía otro, y no se ocupó de nada más que de los adelantos de la industria y de la ciencia.

Jamás en Mora se ha hecho una propaganda tan activa é intensa como ahora contra el clericalismo que ya se bate en retirada.

EL CORRESPONSAL.

Mora y Marzo 27 906.

Talavera de la Reina.

Como yo me temía, se consumó el sacrificio. Las protestas que en recurso de alzada estaban pendientes de resolución en el Ministerio de la Gobernación, pidiendo con arreglo á la más estricta justicia, la nulidad de las elecciones municipales verificadas el día 12 de Noviembre último, han pasado los sesenta días que dispone el artículo 10 del R. D. de 29 de Marzo de 1891, sin que el señor ministro se haya dignado resolver los expedientes y han quedado como definitivos los acuerdos tomados por la Comisión Provincial de esa ciudad.

A primera vista se ve de un modo claro que la Ley en este punto no puede ser más deficiente y contradictoria, puesto que el art. 9.º del mismo R. D. establece «que remitidos al Ministerio todos los antecedentes que formen el expediente de alzada, se resolverá definitivamente y en última instancia á los sesenta días siguientes al de su ingreso en el mismo», y después el art. 10, dice «que si pasan los sesenta días sin resolver el ministro, se considerarán como definitivos los acuerdos de las Comisiones provinciales».

Y aquí está la callejuela por donde el señor ministro puede escaparse sin resolver los expedientes, dejando firmes los acuerdos de las Comisiones provinciales, sean estos justos ó injustos, y quedando burladas las esperanzas de los reclamantes, que esperan obtener del ministro el cumplimiento de las leyes.

¿No sería mucho más justo y equitativo que en las reclamaciones electorales entendieran en 1.ª Instancia las Audiencias de las respectivas provincias y en 2.ª como recurso de alzada el Tribunal Supremo de Justicia? Porque es indudable que de este modo estarían más garantidos los derechos de los ciudadanos y mucho menos expuestos á las influencias caciquiles, que todo lo avasallan y envenenan, haciendo en los pueblos cuanto se les antoja.

Y ahora, en otro orden de consideraciones, le diré que han sido inútiles cuantas gestiones hemos hecho cerca de varios diputados para que interpellaran al

ministro sobre la resolución de los expedientes de nulidad de las elecciones de esta ciudad.

Ha sido clamar en desierto el pedir que se nombrara una Comisión de tres ó cuatro diputados republicanos, que con preferencia á todo otro asunto, se ocuparan de examinar los expedientes que en recurso de alzada estaban en el Ministerio y pedir justicia, no consintiendo fueran atropelladas las leyes y los ciudadanos.

Esto ha causado aquí un efecto deplorable, y el convencimiento de que por este camino no se va á ninguna parte, sufriendo un gran desengaño al ver el abandono en que se nos ha dejado, á pesar de las infinitas gestiones que hemos practicado, para que por quien podía y debía hacerlo, no quedaran impunes los atropellos caciquiles que aquí cometió el Sr. Beruete.

FERNÁNDEZ GIL.

San Martín de Pusa: Declaración.— Monomanías de un monterilla.— ¡Señor gobernador civil de la provincial!

Citados por el señor juez de primera instancia de Navahermosa para prestar declaración en el proceso que se le sigue al honrado propagandista Juan de la Prida, emprendimos la marcha el día 15 del corriente el veterano y popular Benito Navas y el que esto suscribe, llegando á este pueblo sin novedad. Enterados los republicanos del citado pueblo de nuestra llegada, no tardaron en presentarse á saludarnos, ofreciéndonos sus servicios y domicilios, lo que agradecemos mucho, aún más, al encontrarnos en terreno desconocido para nosotros. Por la noche nos invitaron al Casino, en donde fuimos muy obsequiados, por aquellos buenos amigos, particularmente por Domingo Gutiérrez López y Jicinto, el posadero, á quienes desde las columnas de LA IDEA les damos las más expresivas gracias por las atenciones de que hemos sido objeto.

Después y á instancia de varios correligionarios, emprendimos la marcha al pintoresco pueblecito de San Martín de Pusa, situado en las márgenes de un arroyuelo, cuyo terreno, bastante escabroso, está dominado por colinas de bastante altura, que lo hace muy pintoresco y notable, pero todavía es más notable el carácter franco, leal y hospitalario de estos honrados vecinos ¡Lástima que estos infelices no tuvieran otro alcalde con capacidad suficiente para dirigirles por buen camino! Pero.... ¿qué pueden esperar de un alcalde que se le sorprende tomando copas (según consta en las declaraciones) con el joven Prida, los que al retirarse se dan la mano, ofreciéndose sus respectivos domicilios y á los pocos días le procesa? ¿Qué se espera de un alcalde que va ejerciendo sus funciones aquella memorable noche y no lleva bastón ni insignia de ninguna clase? ¿Qué pueden esperar de este alcalde sus convecinos, cuando el lunes 19 último, fueron á presenciar la sesión y al verlos, les dice, que no se celebra porque no hay asuntos que tratar? ¿Qué se espera, repito y repetiré mil veces, de un alcalde que es el primero en abusar del trabajador los domingos, á pesar de la Ley del descanso; que, el día 14 de Enero, tomó posesión la Junta local de Reformas Sociales, y esta es la hora que están por firmar las actas; después le han mandado tres oficios para que convoque á los patronos, y no sólo no lo ha hecho, sino que ni les acusa recibo de entrega, y por último, el 17 de este mes les convoca para celebrar la tan cacareada Junta y después de presentarse les deja burlados no pudiendo celebrarse? ¿Qué concepto le merece al señor gobernador el alcalde de San Martín de Pusa? Esperamos que dada la rectitud del señor gobernador, haga que se cumpla la Ley é imponga el correspondiente correctivo.

EL CORRESPONSAL.

Carpio 23-3-906.

(Continuará.)

UGENA: hazañas del caciquismo.

El caciquismo continúa haciendo de las suyas; más claro, continúa haciendo irrisión y escarnio, no ya de toda ley, sino de todo sentido moral.

Cayó Maura del Poder y le alcanzaron los liberales. Todos los españoles pudimos y podemos decir que aquí no pasó nada, puesto que todo sigue igual. Los liberales del distrito de Illescas pueden decir algo más; pueden decir que Maura continúa en el poder y que ellos, los liberales, siguen en la oposición. Llegaron y pasaron las elecciones generales de diputados; llegaron y pasaron las municipales. En el pueblo de Ugena, unidos liberales y republicanos, triunfaron en toda la línea, enfrente del caciquismo maurista; de tres concejales que se elegían, los tres electos lo fueron un liberal y dos republicanos.

El caciquismo maurista puso entonces el grito en el cielo, agitó, revolvió en Toledo y hasta en la Corte; no ha reparado en medio para echar la zancadilla á los que vencieron en lid abierta. El concejal liberal, á lo que parece espíritu débil y ya hombre de avanzada edad, entre asustado y ganoso de evitarse disgustos, ha renunciado el acto. Uno de los concejales republicanos electo, Esteban Sánchez Valladar, es un modesto obrero albañil; á éste no le asustan ni le arredran los

posibles disgusto y en vista de eso, sin duda, apelan á otros procedimientos, tratan de sitiario por hambre negándole trabajo, azaña caritativa y genuinamente cristiana, en que es uno de los que se distinguen el padre cura del pueblo; para este señor el suceso bíblico y la parábola de la Samaritana, es una leyenda sin valor ni significación alguna.

El otro concejal electo, nuestro querido amigo Don Esteban Díaz, fué elegido alcalde por el Ayuntamiento, y esto acabó de poner fuera de sí al endiosado maurismo y sus acólitos. No perdonando medio para echar la zancadilla al nuevo alcalde, han dado al fin en uno arbitrario inicuo irrisorio, pero al que se agarran como á un clavo ardiendo: su objeto es conseguir el fin, sean cuales sean los medios, aun los más ruines. Así han inventado una supuesta deuda, no de nuestro amigo el alcalde, sino de su padre, ya difunto, á aquel Ayuntamiento, deuda que no existe y que aunque hubiera existido, al datar según ellos mismos dicen, de hace más de veinte años, ha prescrito sin alcanzar al hijo; ni lo alegado, pues es cierto, ni es cosa seria; ni de ello se han acordado hasta que ahora el nuevo alcalde, que es un joven simpático, inteligente y activo, ha empezado á hacerles sombra y darles que hacer. Temen, sin duda, que nuestro amigo, que ha entrado con el propósito firme de hacer luz en la administración de aquel Municipio, tropiece en su honrada gestión con gazapos y gatuperios de anteriores etapas de la administración municipal. Si no ¿á qué tanta albahaca, tanto indignarse y tanto moverse el caciquismo? ¡Si tienen la conciencia tranquila, no se explica....!

ORGANIZACIÓN REPUBLICANA

PUEBLA DE ALMORADIEL

Se ha renovado en este pueblo la Junta municipal del partido republicano, que por acuerdo unánime de su Junta general ha quedado constituida en la siguiente forma: presidente, D. Felipe Martínez Plaza; vicepresidente, D. Julián Sepúlveda Bustos; Tesorero, don Vicente Palomino Sepúlveda; secretario, D. Sixto Rodríguez Pulpón; vocales, D. Vicente Sepúlveda Bustos, D. Juan José Sepúlveda Sepúlveda, D. Cristino Villanueva Serrano y D. Matías Regidor Casas.

NOTAS BIBLIOGRAFICAS

Una buena obra.—Aumentar el tesoro de nuestros conocimientos, describiendo uno de los más notables inventos con que el ingenio humano ha sabido satisfacer la necesidad social de suprimir el aislamiento entre los pueblos, está dedicada la última obra que ha publicado la Casa editorial Bailly-Bailliére é Hijos. La obra á que nos referimos es la del sabio profesor italiano Domingo Mazzotto, titulada *La telegrafía y la telefonía sin hilos*, obra que, por su originalidad y novedad, ha sido reconocida sin rival posible en su misión vulgarizadora.

Dividida la obra en doce capítulos, estudia sucesivamente todos los sistemas electrotelegráficos en el orden siguiente: telegrafía sin hilos por conducción eléctrica, por inducción, sistemas radiográficos, ondas eléctricas. A continuación describe los aparatos usados en la radiotelegrafía, los diferentes sistemas, la sintonía y pluricomunicación, terminando con la exposición de los ensayos y aplicaciones hechas hasta el día. Y por último, se ocupa de la telefonía sin hilos.

Puede adquirirse este libro en todas las librerías, al precio de 4 pesetas en rústica y 4,50 encuadernado en tela.

* *

«Le Touriste».

Hemos recibido el cuarto número de esta revista que, venciendo toda clase de dificultades, está llevando á la práctica, con rapidez asombrosa, su programa patriótico que reseñó en su primer número, habiendo efectuado ya algunas excursiones y teniendo otra en proyecto y añadiendo á la publicación de la «Guía descriptiva del Escorial», la hermosa ciudad de Toledo, que tantas bellezas encierra.

SE VENDEN

una tartana murciana bien preparada.

Un carrito nuevo valenciano y un caballo muy pequeño y noble, verdadero capricho para niño.

Informarán en «El Siglo».

Crónica.—Información.

Aviso.

L. Germain Lanzant, Libretería, 19 y 21, Barcelona, representante general para España de las Exposiciones de Milán, Londres y París, en atento besa la mano nos ruega comuniquemos á nuestros lectores, por si á alguno pudiera interesarle, la noticia de que aproximándose la inauguración de dichas exposiciones, dirijan cuanto antes á sus oficinas el pedido de su admisión, si desean exponer sus productos, hasta el día 10 del próximo Abril.

Suicidios.

Dos suicidios han tenido lugar en esta capital durante la semana.

Uno de los suicidas es un joven de esta ciudad; regresó hace unos días de Madrid y á la mañana siguiente, alrededor de las diez de la mañana, abrióse un boquete en la cabeza, disparándose un tiro de revólver sobre la sien.

El otro suicida parece que era un forastero y también de buena edad.

Enlace.

Hoy sábado, á las cuatro de la tarde, contraerá matrimonio la bella Srta. Juana García Ortiz, hija de nuestro querido amigo el concejal republicano señor García Benito, con D. Vidal Martín Barrado, joven empleado en el Colegio de Huérfanos.

Deseamos á los que dentro de muy pocas horas serán nuevos cónyuges, una eterna luna de miel.

Pregunta interesante.

¿Podría decirnos el señor gobernador qué se ha hecho de un documento de protesta presentado por el tercer teniente de alcalde de Yébenes, sobre nombramiento de un auxiliar de la Secretaría de dicho pueblo, siendo pariente el auxiliar nombrado de un señor concejal que, por tanto, no pudo ni debió tomar parte en la votación y sin embargo lo hizo? ¿Qué concepto le merece el hecho de que al protestar dicho teniente de alcalde y habiendo empate, dijera el alcalde que él era el amo, es decir, ni más ni menos que ordeno y mando?

Operación quirúrgica.

Felicitemos á D. Vicente del Moral, operario de la imprenta de D. Rafael Gómez-Menor, por la fortuna con que su señora esposa, D.^a Tomasa Zamorano, ha sido recientemente operada de grave peritonitis exudativa, que puso en serio compromiso su vida.

El operador ha sido D. Antonio M.^a Cospedal Tomé, notabilidad quirúrgica conocida, no sólo en España, sino en Europa, por el acierto y la inteligencia con que se dedica á su especialidad.

Están de enhorabuena el operador, la operada y su familia.

«La Humanitaria».

Esta Sociedad, con objeto de allegar fondos, prepara una velada cómico-lírica que ha de verificarse en breve plazo en el Teatro de Rojas, en la que tomarán parte señoritas que galantemente han respondido al llamamiento hecho por la comisión organizadora y de las que se espera una buena interpretación de las zarzuelas escogidas, ayudadas por inteligentes obreros de la antedicha sociedad, como lo prueban lo adelantados que se encuentran los ensayos.

La Leyenda del Monge, Los Dineros del Sacristán y El Ultimo Chulo, son las obras elegidas para esta velada.

Nueva tienda.

Hoy 31, á las siete de la tarde, tendrá lugar la apertura del nuevo establecimiento de coloniales y comestibles finos «La Villa de Madrid» (antigua tienda de «Los Cuatro Tiempos», que establece D. Juan Reguilón, á quien deseamos todas las prosperidades á que le hace acreedor su inteligencia y excelentes prendas.

Para otro número.

En el próximo publicaremos la liquidación de la suscripción promovida por nuestro estimado amigo Sr. Garijo, con una carta del mismo.

RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25.—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplanos de las mejores marcas.

Taller de composturas garantizadas.

ÓPTICA

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

MATERIAL ELÉCTRICO

Hilos. Portalámparas. Arañas. Piñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulipas. Portátiles.

Tulipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.

300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

Temporada de primavera.

El mejor calzado para niños y mocitos, fuerte y curioso, de todas clases para señora.

Simientes de alfalfa, remolacha, forrajeras y lombarda, repollo y coliflor y demás.

HARINAS

De trigo, de almidón, de arroz, de patata, de maíz, de almortas; y purés de garbanzos, judías, lentejas, habas y guisantes.

VIANDAS

Garbanzos superiores de todos los precios, judías, lentejas, guisantes y guija castellana que hacen el gran cocido.

GRANOS Y SEMILLAS

Trigo, cebada, maíz, algarroba, panizo para las perdices y pollos, cañamones, alpiste, mijo y nabina para los pajaritos.

Fábrica de cordelería, alpargatas de todas clases, hilos y tramillas para coser esteras y alfombras, cañizos y arquillos para cielos rasos y carros.

Todo en casa de GARIJO

ZOCODOVER, 10

(JUNTO A LA FOTOGRAFIA DE LUCAS FRAILE Y CENTRAL DE VILLAMIEL)

En sus batanes se lavan mantas y se vende borra para colchones y colchonetas.

DISPONIBLE

Hojalatería económica

DE

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA

Especialidad en la construcción de *zafras* y *bombonas*. *Cántaros* y *cantarillas* de todas formas; *farols*, *baños*; *medidas* de todas formas del sistema métrico decimal; *embudos*, *regaderas*, *cafeteras* y *jarros*.

Se garantiza la excelente hechura y solidez de la obra.

Precios increíbles. Hé aquí para muestra de su economía los de unos cuantos artículos:

	Pesetas	Cts.
Zafra fuerte reforzada de 112 arrobas.....	63	00
Bombona id. id. de 100 arrobas.....	55	00
Cántaro id. id. de carga y con dos asas de 1 1/2 de arroba.....	6	00
Cántaro id. id. de leche de 10 azumbres...	6	50
Cántaro id. id. de aceite de 1/4 de arroba, fino.	1	00
Jarro id. id. de litro.....	0	25
Un metro de caualón fino, sin colocar.....	1	00

Se construyen con igual esmero, solidez y economía *alcuzas automáticas* para engrasamiento de máquinas; *aparatos fijos y portátiles*, para la producción del gas acetileno *inesplorables é inoxidables* siendo su gasto un céntimo por hora, luz de ocho bujías.

Para más detalles visiten la casa si estiman su dinero ó pidan prospecto de mano que también lo facilitan con todos los precios y condiciones.

No equivocarse: **Plaza del Ayuntamiento, número 4, Toledo.** Junto al Juzgado municipal.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

MAQUINARIA AGRÍCOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAÉN Y TOLEDO DE LAS

Aventadoras á brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑÍA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 20 de Marzo, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Juan Martínez Añibarro, que entre varios números tiene asignado el 491, que coincide con las tres últimas cifras del 2491, agraciado con el premio mayor y ha elegido

Un juego de cacerolas

que facilita el establecimiento de los Hijos de D. Pablo García, Zocodover, 26, teléfono 62, por ser uno de los varios regalos que la Empresa ofrece.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madridejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Fig. 16. Pelliza, adornada de rizo, muletillas de pasamanería, sin forros, de mucho abrigo, 45 pesetas. La misma forma y adornos, forrada toda, en castores azul, verde ó café, de primera todo, 90 pesetas.—Fig. 17. Chaquetón montañac, sin furros, adornado de astracán el cuello, boca mangas y vistas de bolsillos. En azul gris ó café, de mucho abrigo, 35 pesetas.



Fig. 18. Chaquetón mallorquín, sin forros. En azul, café, gris claro y gris oscuro, de mucho abrigo, 30 pesetas.—Fig. 19. Marsellés, cuello forma chal, adornado con paño negro, coderas y golpes de pasamanería fina, en paño azul, negro, café ó bronce, 60 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.